

# おちやまと

大倭出版局・大倭紫陽花邑

令和3(2021)年  
3月号  
通巻 607号  
毎月23日発行  
(題字 矢追日聖)

★発行日 令和3年3月23日  
★発行所 大倭出版局  
〒631-0042 奈良市大倭町1の12  
☎(0742)45-1192  
★印刷 大倭印刷  
★定価 1部 300円  
年間購読料3,500円(送料共)  
★郵便振替 01050-6-67002  
大倭出版局  
URL <http://www.ohyamato.jp>



ヤブツバキの落花 (旧丹生川上神社境内)

井手泉さん撮影

再録 昭和41(1966)年6月23日発行『大倭新聞』第22号より

## 対談 日本とはなにか <上> 後編

鶴見俊輔氏(43歳)×法主 矢追日聖(54歳)

和合思想の原型  
～大和維新から明治維新へ～

編集部 (柴地則之 24歳) ひとつ、前から感じことがあります。『日本書紀』の中に、神武天皇が九州から大和へやって来て戦争を始め、後に大和を治めてゆく過程が描かれていますね。金錫発祥についてはよくわかりませんが。大和維新って言うんですか。

法主 いや、そんな名称ないでしよう。私が勝手にそう呼んでるだけで。

編集部 そこで見られる九州勢と大和勢の和合の型が、日本の集團を組み立てる際の原型のように思えるんです。鶴見先生が2年ほど前に言われた「『大本』の結婚の儀式から非常に学ぶことがある」という指摘と結び付いたんですけど。(※1: 出口なお・出口王仁三郎を「天教祖とする神道系新宗教『大本』」の神前結婚式『古事記』国産み神話のイザナギ・イザナミならい、新郎新婦が途中左右に交差して位置を入れ替えるといった独特の作法に基づく)

大和維新は、九州から来た神武天皇に対して、大和が后を立てる、というやり方でした。表向きは新王の神武天皇立てて、実効支配してゆく力は大和側が握る。お互いに納得できて争いがない。集団同士のそういう組み合わせ方が日本の伝統的な原型じゃないか。

この原型は明治維新でも生きているか。宗敎史で言えば、鶴見先生が指摘された大本の結婚の儀式にも表れているか

もしれないと思ったわけです。

両方をうまく立てながら、二つの違つたものを一本に合わせてゆくやり方がある。それは日本人特有の感覚から自然に出てくるのかどうか。

左翼流に言えば、野合だとか、徹底していないとか、そういうやり方でしよう。ですが、犠牲を抑えて、両方の主張をすり合わせられるやり方としては非常にいいものだと感じます。

もちろん、集団を組織する型として完璧である、オールマイティだとまでは言えません。相対する一方を立てるか、両方を立てるか、どちらにも言い分はあるはずです。しかし、協調してやっていこうとしたら、今言つたとおり、大和維新という事例の中に、その原型が既に見て取れるのではないかだろうか。そういうやり方は明治維新まで続いたのに、明治維新の後になると、失われてしまつたような気がします。

法主 「日本書紀」の「神武紀」など、うまく書いてありますね。歴史、学問の世界では否定されるけど、言い伝えにしろ、今から千二三百年前の記録としていちおう残つてゐるんですから。神武天皇が九州から大和へ出て来てどうなつたこうなつたと書いてあるような事が、歴史上の事実であろうとなかろうと、古代の日本人の心の中に、ああした言い伝えが生きていたってことは否定できないんです。否定しようにも否定する根拠がないし、肯定しようにも肯定する根拠がない。そういう意味で『日本書紀』に書いてあることを認めてもいいじゃないか、と思ひます。ただ、あ

編集部 事実、ああであつたかどうかは……。

法主 けどまあ、靈界を見ると、神武天皇といふのは確かにおりますけどね(笑)。

金鶴発祥の話もうまくできています。日本人の

心の表れと言つてもいいんでしょうかね。それについては「長曾根の大君」『大倭新聞』第5号に掲載)という題の文章を書いたことがあります。

## 明治が落としたもの

編集部 先生は「神武紀」みたいな話を、やはり日本人的な見方と考えられますか。

鶴見俊輔 ええ、そう考えますね。理論の上での対立をトコトンまで追い詰めない、不徹底な性格という面はあるかと思います。

と同時に、無理やり追い詰めてどちらが正しいか一つ選べと迫らずに、道が二つあるところまで追いかけて、それ以上はわからない状態に置くと、いうのは、非常な知恵とも言えます(笑)。明治以後の合理主義者は、そういった知恵を落としたのではないか。その結果、キリスト教的、ユダヤ教的にしか考えられなくなってしまった。でも、自分たちの暮らしはなんでも合理的に割り切れるものではない。だから、非常に妙なことになつたんじゃないですか。

だいたいね、この二三十年のうちに、別のタイプの共産主義というのが生まれつたんですね。

例えば、イタリアは今言つた、道が二つ以上あるという形になつてゐる。カトリックが非常に強いけれど、押し付けがましくないんですね。イタリア人は非常に暮らしが楽しむでしよう。

そのイタリアがムッソリーニ政権だった期間、ずっと牢屋に入れられていた<sup>※2</sup>グラムシという人がいて、「有機的知識人」という論説を書きました。あらゆる人の遺産を全部取り入れて、それをバラバラに分けず、有機的に組み合わせた人間として生きよう。それが共産主義の未来になるんだ。(※2:アントニオ・グラムシ。イタリア共産

党を指導した思想家。獄中で書き続けた思索集「獄中ノート」が著名。市民社会を成立させるヘゴモニーの概念や知識人論などを通じてマルクス主義の枠組みを発展させ、戦後日本の左翼層にも注目された)

## 強国に曲げられた夢

鶴見 革命運動前のキューバの共産党は保守的で、ゼネストとかあまりやらなくなつていて。大學生だつた頃のカストロも当初は共産党と関係なくて、共産主義の学習だけやつていた。

その後、仲間の青年たち百数十人とともに時の権力を襲撃します。<sup>※4</sup>全学連の中の一番小さい集団は何ですか。<sup>※5</sup>社学同よりも小さい……三百人くらいの<sup>※6</sup>ブントより人数が少ないわけだ。でも負けて国外へ出た後、再びキューバに戻つて山の



平成8年2月9日、法主さん帰幽。前夜残し祭（13日）の後、鶴見先生がその場にと可能っていた人たちにいわば一つの弔辞をされた。「大倭にみた古神道の性」として『おおやまと』5月号に掲載

中へ立てこもつた。そこで革命運動を支えきり、ついに勝つんですけど。（※4：全日本学生自治会総連合の略称。戦後、全国145大学の学生自治会により結成された学生運動の組織。多くの左翼運動家や団体を輩出する母体となつた。）

（※5：社会主義学生同盟の略称。後述するフントの学生組織及び全学連分裂後の一派。※6：共産主義者同盟の通称。当時の日本共産党の指導方針に反目・離脱した運動家や学生らが結成した独立系左翼組織。一時、全学連の主導権を握るほどの勢力となつた）

負けた時、首謀者は皆捕まっちゃって、カストロは一度裁判にかけられました。その裁判の場で、カストロはこう誓うんですね。「もしも私たちの革命運動が成功した暁には、自分たちが殺した政府側の警察官の遺族たちも革命記念日に呼んで、共にその日を祝おう」と。

この時のカストロの革命グループは、まだ少人数の若い労働者や学生の集まりですよ。それなのに負けて法廷に立たされた時、「自分たちはやがて勝つ。そして革命記念日には……」と宣言する。日本の左翼学生はそこまで言わないでしよう。

「自分たちは必ず勝つ。断固粉碎。敵はケシカラ

ン」。それだけで終ります。

ところが、革命に成功した後のキューバを隣国（ソビエト連邦）のアメリカが猛烈に弾圧して、経済封鎖した。誰も守つてくれないのでカストロはしかたなく、ソビエト圏の中へ入ってしまいます。

いつたん入つてしまふと、どうしてもソビエト的な指導者、ある種のマルクス・レーニン主義者になつてゆき、一元的な体制を作るわけです。私に言わせれば、アメリカのせいだけど。

アメリカ側にカストロの初期思想をそのまま貫かせるだけの度量があつたらね。キューバなんて小さな島ですよ。この島の革命がアメリカ全体を危機に陥れるなんて事態はあり得ない。

放つておけばいいのに、アメリカの資本家が政

府の中で画策した。革命前はキューバの砂糖産業でいっぱいもうけられたけど、革命後はもうけを失つたから、キューバをもつといじめればカストロが倒れるだろうって宣伝したわけです。

で、とても残念な結果になつちゃつた。アメリカがキューバをそのままにしておき、カストロが初めて約束したようなやり方で社会主義が伸びていけば、面白い事になつたと思います。（※7

：1962年にキューバ危機が起つた。当時、米軍のキューバ侵攻をけん制するという名目で、ソ連が同国へ核ミサイルを密かに配備しつつあり、その事実を知った米国が海上封鎖などの実力行使でミサイル撤去を迫つた事件。米ソ両大国が核戦争へ突入しかねない一触即発の応酬が続き、世界中を震撼させた）

カストロは初期演説の中で、いろんなタイプの社会主義の代表者を世界中から呼び寄せて、マルクス主義とはどういうものか、社会主義とはどういうものか、論述させるような会場を作ると言いました。山の中に立てこもつて戦つていた時、山の辺りを大学町にして理想的教育をやろう、と考

えた。今までのソビエト的なマルクス主義は必ずしもいいものじゃないから、マルクス主義にはどういう理論があり得るのか、あらゆる流派の者に議論させると。

これは、負けて裁判にかけられた時に法廷で誓つた、貧乏だった時からの約束です。荒唐無稽ですね。世界中のマルクス主義者を呼んで大会議を開き、中ソ論争を超えようと画策した方がはるかに現実的なやり方です。

だから当時の見方では、カストロの発言は「引かれ者の小唄」でしょう。だけど、やはり偉いですね。器量ありますよ。でも、そのカストロをもつてしても、アメリカにああ出されると、自衛上、考えが変わつてしまふんです。

もしも中南米に世界連邦を作る波が起るとすれば、中ソとは違う、別のタイプの共産主義が生まれる可能性があるようになります。南米人はイタリア人と同じように、暮らしを非常に楽しみます。派手な衣装着て、カーニバルなんかして、踊りまくつたり。そんな暮らしに教条主義や官僚主義のやり方は入り込まないのでないだろうか。

## 集団における無手勝流

編集部 話は変わりますが、宗教などで聞く無手勝流というのは、個人ではなくて、集団の場合ではどうなるのでしょうか。鶴見先生、よくおつしやっていますよね。

鶴見 そんなこと言うかな？ そりやこちらの法主さんが無手勝流でしょうか（笑）。

編集部 集団が無手勝流ではイカんのじゃないか、と言われたことがあつたと思います。紫陽花邑はどうでしょうね。出たとこ勝負の面は無手勝流のように見えますけど。

法主 集団の無手勝流という実際問題になると、どういうんでしようかね。

編集部 そもそも武芸で言う無手勝流って何でしょうか?

法主 対手を意識してとらわれたら無手勝流とは言えません。無念無想という心境でしよう。

だいたい言葉がますいんです。勝つ、という言葉が。本当なら、勝つとか負けるとか言うのはおかしい。両方が救われなきやいけないですから。争いは起こっても、それによつて両者が精神的に深く結び付いて、結局は救われる。それが無手勝流です。「勝流」という言葉を使うと、対手が負ることになります。神ながらには、勝つとか負るとかはありません。だから、自分も生き、対手も生きる、というのが一番いいですね。

編集部 出てきた問題に対して、行き当たりばつたりに、その時その時対処する方法が一つありますね。それを無手勝流と呼ぶとすれば、鶴見先生が言われたもう一つの方法も大切じゃないですか。プランを作り、いい意味での計画性を持ち合わせてやっていくという。

法主 ちょっとその無手勝流というのがおかしいんじゃないですか。

例えれば集団生活でしたら、こういうことをしようと、いろいろな意見を皆が持ち寄る。その意見通りになるとは限らないんですけど。いちおう動く方向が定まつても、決められた結論にとらわれてしまつたらケガすると思うんですよ。初めから決めた通りキチンとしようと思つたらシンドイし。瞬間瞬間にその時々の絵を描いてゆくのが自然の動きでしよう。ここ紫陽花畠はそういう動きをしていますね。現実の問題が出てきた時に、一方的にどうするこうすると強制するのじゃなく、話し合い、皆が知恵を出し合つて考へるんです。

## おおやまと

まあ、塚原ト伝などの無手勝流がどんなだつたか知りませんけど、戦いを避ける場合が多かつたんじゃないですか。パツと立ち会つた瞬間、対手の腕が自分より上だなと思つたら、サツと避けるとか、それを見抜くのがやはり達人です。争つたらお互ひ傷付く場合には争わない。ああいう剣の世界に生きていたんですねから、やらなきやならない場合もあつたでしょうけど。本当の達人は人を斬りませんね。それより自分から避けることを考える。武芸者の無手勝流というのは、そういうのじゃないですか。

## 有手勝流のすすめ

鶴見 良い意見の側につくやり方は、ある種の無手勝流でしよう。山岸会の中にはそういう単純な考え方つてあると思いますね。対手の意見が良いと思えば、その意見が自分の立場になる。それなら、何が良い意見なのかをじっくり見定めればいい。つまり負けがないんです。もし負けたら、違う意見にまた乗り換えればいい。(笑)。

ところがイデオロギー論争になると、マルクス主義ならマルクス主義のある分派をどうしても守らなきやならないから、話がきつくなるんです。

元になる考へ、原案が必要なこともあるわけです。しかも、最初の原案というのは、かなり緻密に作つておかなきやいけない。

きつい論争を超える場合、無手勝流でもいいけれど、主張を修正していくためには、あらかじめ

自分が理はいいんですけれど、その原案を作る人がいるなくなるとね。

山岸巳代蔵氏(山岸会の創設者)は、自分の体の中に大きな原案を持つていました。ところが、巳代蔵氏の肉体が死滅すると、大きな原案を作り出せないだろう、と感じます。つまり、集団全体の研鑽つてないわけですから。後で修正するにしても、巧みな修正を誘うような原案がなきやいけません。

山岸巳代蔵氏(山岸会の創設者)は、自分の体の中に大きな原案を持つていました。ところが、巳代蔵氏の肉体が死滅すると、大きな原案を作り出せないだろう、と感じます。出口王仁三郎は、明治、大正、昭和を生き抜き、戦争中に牢屋へ入れられても動じない。戦後には、教団の再建もできました。大きな原案を持っていましたから。ところが、理はいいんですけれど、その原案を作る人がいるなくなるとね。

つまり無手勝流には、実りのある場合と実りのない場合がある。そして無手勝流以外のやり方も重要だろう。武芸者にしたつて、無手勝流だけを弟子に教えたはずがないと思います。基本的な剣道の訓練はしたでしよう。それは無手勝流じゃない。有手勝流ですね。有手勝流を先に教え、その後に無手勝流の境地を教え、ようやく初めて何かつかめる……というような気がします。



庭で仕事じまいにかかりかけた頃、日元さんの孫娘が「おじちゃん（私のこと） 東山坊さんが呼んでる」と言つてくる。

この靈界人さんは大倭病院の守護靈として病院横の小高い所にお祀りされてあつた。私は近くのみんなに声をかけて一緒にそのお社にむか

い全員でご挨拶した。東山坊さんは先ず皆に、お社の前を綺麗に掃除してもらつたことに対し

てお礼を申された。続いて「今日皆は草刈りをしていたが、この中に刈られた草の命まで考えた者はいるか?」と言われた。全員一言もなし。少サキ草木にも心があり、妙法の中にあることを改めて思い出させられたのです。(杉本談)

### (現代語訳)

11月11日 午前10時 於鳥見庄山

法主の座にむかひ妙月神憑りして「私倭姫、お

ん前を汚しますがしばらくの間お許しください」題目、神樂。

「多くの島々によつて出来ている日本列島、秋津島根という日本は我らが皇孫の地であります。

これはとても有り難くうれしいことです。皇居は光映えて美しく、われらの日本はこれからも栄えていくでしよう。

スメラミコトの世は非常に長い年月、何千年もの間もずっと栄えていくでしよう」

「私は大倭鷦の森にいる、奇稻田姫である。ここにいるあなた達、よくお聞きなさい。世界とは日本のことである。

この日本にある大倭日高見國の鷦の森にいるたくさんの方々が集合して真の妙法を唱えるべき時期がきましたよ。

あなた達よ、よくお聞きになつて、頭幽にわたくさんの靈人達が集合して真の妙法を唱えるべき

る国民の一人でも、眞の正法、妙法を唱える者よ、世に出てきてください。

私自身も共にこの妙法を唱え申しますぞ、題目。

今日は闇の世界にあります。この闇を押し開いて、眞の妙法の存在を世に示す日。私も共に現界に出て行きます。

今ここにいる皆の者よ、この言わんとするところを、よくよく心に留めておきなさい。眞の妙法を唱えなさい。この私からくれぐれも頼みます。

私も共に唱えるこの妙法『ミヤウーホー』といふものは、神でも仏でも何でもない、宇宙の大真理。この宇宙の大真理が世に行き渡つていなかったために今の日本は闇の存在になつていています。

今、天皇（スマラミコト）はこの闇の日本に心悩ましておられます。あなた達は日本国民として生まれてきたのだから、皇孫のため、我等日本のため、日本を闇にしている悪魔退散のために眞の妙法を唱えてください。

それが実現できた時、我が日本は宇宙の大真理を世に出す世界で最初の国となり、大倭の靈界にある靈人達が歡喜して、小さな草木に至るまで、みんなが妙法を唱えるでしよう。

皆よ、この意味を理解して、暇あるときは眞の妙法を唱えてください。

倭姫よ、日々苦労さま、神樂を奏しておくれ、妙法題目を唱える神樂を奏しておくれ。

私も共に妙法を唱えることとしよう 実相 奇稻田姫命、座から立ち上がつて合掌した手を差し伸べられて題目を唱えられた。次いで素戔鳴命がご出現（妙月に憑依）になった。

### (読者の皆さんへ)

今回の内容について読み終えられた皆様にも様々な疑問がおありかもしれません。

「三人の会」としても各人が今回の内容に関して何らかのタタキ台ともなる解説を試みようとしたが、話し合いの結果、今回それは取り止めることとし、単に素材（原文）に関する簡単な註釈と現代語訳だけを載せるにとどめました。

私共の解説が皆様に何らかの先入観を与えてはいけないと考えたからです。今後ともこの「神通力如是」の内容に関する自由で活発な議論が行われる事を望んでおります。

### こだまことだま (2021.3.10)

味の世界と神ながら 大阪市 金澤 秀光

大倭に入りし始めた頃、鈴月かあさんに「いつも食うてみつ」と言われたことを思い出しました。「食うつて、何をどうやつて食うねんやろ?」と、意味も分からぬままでしたが、ようやくこの歳になつて何となく分かりかけてきたかな?といった感じがしてます。

昨年からうちの（鍼灸の）治療所のメンバーと一緒に1度ご参拝させていただいたのですが、副院長の妻が初めて大倭神宮にお参りした時、不思議なことに素っ裸になつたような気がしたと申しておりました。僕はスタッフに、大倭のことはあまり話してません。第一僕自身がはつきりと分かつてないのでから。でもまずは触れて感じて、そこから各個人の感性にゆだねるのが良いと思ってるからです。ご利益は無いと言われますがそのようなことは無いと思つております。人生に何があつても起こつても、この世の目前の現実に極楽淨土があると気づかせてもらう道を指し示してくれ、感じ取らせていただく所だと勝手に思つております。かつては友人と訪れてましたが、最近は家族4人で、またスタッフみんなでお参りできるのが、なんやしらん、うれしいのです。

万教  
帰一

# 念佛と、題目と、大倭

大倉(旧姓米澤)有宏

万教帰一。「念佛でも題目でもなんでもいいから」とは法主の法話にもよく出てくる話である。今日ここに寄稿する私は浄土宗僧侶であり、生まれるその前からこそ大倭に入りし、小さい頃からすでに「法主様と釈尊とキリストとは絶対に正しく、またそれらは究極的には全て同じ真実を説いていた」と思っていた。時は進み、私も世間に染まり、右記のことは心の奥底に常に秘めながらも、ある程度宗教とは距離を置いて、世間に随つて成長してきた。しかし、結局は人生や世界について深く思慮する道に入ってしまい、今や(經緯は残念ながら省略するが)浄土宗僧侶として無事修行を満行してしまった。そんな私から、この場を借りて、少し念佛と題目と大倭について思うところを人目に晒してみたい。

大倭といえば「奈母太加天腹」。浄土宗僧侶などになつて「南無阿弥陀仏」と何万遍称えるよりも前から、幼少期より何の疑問もなく唱えてきた言靈である。法主の教えは、一見煩雑で、その説くところを整理して取り出してみたような形跡は感じられないし、また法主自身そのようなことは他の人がすることであると何度もかれているような感じがするから、代わりに恐れ多くも私が大雑把に整理すると、①日本神話の誤りを訂正するという民族宗教的な一面、②世界の成り立ちや仕組み、その行く末についての世界宗教的な一面と二別出来るように感じる。その説くところが煩雑に見えるのはこの両者が不可分で一体である

ことあり、どこからが民族宗教でどこからが世界宗教かという境目が端から存在しないことによる。

そして言靈として「奈母太加天腹」が示されるのであるが、実際には「念佛でも題目でもいい(キリスト教でもいい)」と言われたり、「神通力如是」を見ても題目が多く示されていたり、登場する熊谷直実などは浄土宗法然主要弟子で念佛を多く申したことで知られる人物であるなど、普通に読めばただただ混乱させられるばかりである。

そこで私は、万教帰一の確信の上から、長らく万教を統合する視点を言葉にして示すべく、考え(II神に還つ)てきたのであるが、最近『やわらぎの默示』にこんな文章を見つけた。『思えば外典から内典へ、小乗から大乗へ、権教から実教へ、迹門から本門への流れの如しと曰蓮なれば語られるところであろう。これに加えて私は仏教から神ながらへと言いたいのである。』(P102)。「題目が究極の教えであるならば初めからそう説けばいいし、大倭の教えが究極であるならば初めからそう説けばいいではないか」という疑問を、皆様の中にも抱いたことのある方は少なくないことに勝手に思うのであるが、この一文はそうした疑問にも答えてくれているのである。そこで、この一文を頼りに、私の理解する所を、一部分であるが示す。

地球上に大地と大海があるように、靈界にも大地と大海のような関係がある。すなわち靈界的大地とは自然神、大海とは固有靈である。法主の示す「ひのひじり」とは大地の靈、大御親ともいわれるという民族宗教的な一面、②世界の成り立ちや仕組み、その行く末についての世界宗教的な一面と二別出来るように感じる。その説くところが煩雑に見えるのはこの両者が不可分で一体である。

大地に雨降つて河川大海を形成するが如く、はじめ地にしみて地中にあり、次いで湧きて、そのエネルギーはわずかは横方向へ止み、多くは縦方向へ流れ川を形成するが如く、この横方向が寂滅である仏の相、縦に生育栄えゆくのが神の相。上流から中流、下流へと、それに応じて岸辺の在り様は異なるが如く、仏としての教えや姿は多様に示される。時代下るにつれ下流につれ流れ弱まるが如く悟る力弱まり、そこで示される仏教が大地たる阿弥陀仏がむき出しで、他力を示しているのが念佛の教えである。

「地中から地表へ、上流から中流、下流へ、そして大海へ」と変移するが如く、「無宗教(もしくはアニミズム)から神(生育)へ、同時に仏教(滅ヒ横)」あって、原始仏教から小乗、大乗へ。そして究竟して淨土門。そして最終には岸辺(II仮教)なき法滅へと変移するシナリオ。この大地が世界に変化されたものが釈尊であり、この娑婆がそのまま淨土であるとされる寂光土であり、そこにおいて対応する言靈は題目であるが、河川が大海に流れ出でてその岸辺を失うが如く、この巧妙に仕組まれたシナリオにおけるこの世界は仏教の世界からもとの大海すなわち神(カミ)もとのながらの世界として表出す。

物理にしても数学にしても時代が進むにつれ眞実が埋められるが如く、宗教においても眞実は時代が進むにつれ明らかにされる。そうして聖者が度々出現し、このシナリオを進める。

与えられた文字数の都合上、かなり省略して示さざるを得なかつたため普通に読んでこの真意をさらつと理解することは難しいかも知れないが、數度読み込んで咀嚼しようとするれば、その行間を埋めることができると信じて、この寄稿を終える。

## あじさい日誌

2月9日 ご帰幽二十五年の法事  
主婦幽祭が行われました。午後1時40分、奥津城でご挨拶、2時から拝殿で祭典。この日の法話は昭和62年12月23日の旧拝殿での降誕祭をDVDで映像と共に。昭和63年1月号『おおやまと』9~11頁に「生かされてある」として掲載分。

2月15日 大倭神宮月次祭。

2月23日 午後1時30分大倭神宮において申孝祭、紫陽花邑に戻つて2時から拝殿で月次祭が行われました。この日は昭和42年2月23日の、「大和」の地に平和が来たことを感謝して、神武天皇が大倭神宮の祖靈にお参りされたことを記念するお祭だという法話でした。(本紙未掲載)

2月25日 教務本庁で午後1時から本紙編集会議。今回、大倉姓に変わったという有宏さんが遊びに来てくれました。

3月5日 大怪我をして入院中だった高橋良美さんが退院。午前11時頃、約百日振りに紫陽花邑に帰つてこられました。

3月6日 大倭神宮月次祭。岸田哲さんの車で高橋良美さんも参拝。京都の木津から清水さんという男性が祭典日と知らずに来ておられました。夜6時半から大倭会館で邑倭の会が開かれました。

### 見田暎子さん追悼文集 『旅するように生きて』 によせて

◆東京都 木村聖哉

『旅するように生きて』拝読しました。大変充実した追悼文集で、読み応えがありました。

暎子さんは昭和15年4月生まれ前11時頃、約百日振りに紫陽花邑に帰つてこられました。

私は5月生まれなので全く同じ時代(社会)を生きてきたんだなあと思いました。(積極的)で「行動的」な女性だったんですね。暎子さんの文章の中では「生きていくかたち」「法事

2月14日 おやつはチョコ菓子でバレンタインデーの雰囲気を演出しました。

(八重垣園)

2月14日 見本の写真でひな壇を飾り付けし、皆で記念撮影。

2月21日 (特養) 折紙等でひな祭りの飾り付け準備。  
(茂毛路園)

2月22日 (デイ) おひな様の壁掛け作りをしました。

2月23日 (特養) 折紙等でひな祭りの飾り付け準備。  
(茂毛路園)

◆東京都 高橋理砂  
大倭の縁で見田さんの教えをいただいたり、今も良美さんと連絡できたり、あたたかなご縁を嬉しく思っています。『おやまと』は、実家に長くお届けいただいています。

20代の学生の頃は、平将門つながりで得田(壽之)さんにも仲良くしていただき、得田さんが町田の辺りにおられたからか、よく喫茶店に連れて行つていたのだいたことを覚えていました。

平将門側の得田さんに對し、私の先祖は討伐側・俵藤太です

暎子さんは昭和15年4月生まれで、私は5月生まれなので全く同じ時代(社会)を生きてきたんだなあと思いました。(積極的)で「行動的」な女性だったんですね。暎子さんの文章の中では「生きていくかたち」「法事

2月25日 来年度入職予定の新卒学生に対する事前研修。

(菅原園)

2月14日 映画サークル。「漫画日本昔はなし」に参加10名。(須加宮寮)

2月23日 近隣の出口商店まで歩いて、おやつを購入。  
(長曾根寮)

2月21日 (特養) 折紙等でひな祭りの飾り付け準備。  
(茂毛路園)

2月22日 (デイ) おひな様の壁掛け作りをしました。

2月23日 (特養) 折紙等でひな祭りの飾り付け準備。  
(茂毛路園)

法主さんのお葬式にも父と同いました。記念にいただいたお人形は大切にしています。

コロナで東京者がウロウロしくないです。往来してもご迷惑ではなくなつたら、ぜひご挨拶に伺わせてください。

法主さんのお葬式にも父と同いました。記念にいただいたお人形は大切にしています。

コロナで東京者がウロウロしくないです。往来してもご迷惑ではなくなつたら、ぜひご挨拶に伺わせてください。

(2021・2・21)

(2021・2・28)

になつております。

法主さんは大学の先輩にありました。死に方を見事でしたね。

暎子さんが秩父事件の井上伝蔵に深い関心を持っておられたことを知りました。私も40くらい前に上野の本牧亭で白土吾夫(しらとのりお、日中文化交流協会専務理事)さんが語られた「秩父事件・井上伝蔵」を聞き、深く感動しました。特に死に際に妻子に自分の身の上を初めて告白したという件です。それを思い出し、暎子さんと話したかったと思いました。

法主さんのお葬式にも父と同いました。記念にいただいたお人形は大切にしています。

コロナで東京者がウロウロしくないです。往来してもご迷惑ではなくなつたら、ぜひご挨拶に伺わせてください。

(2021・2・21)

(2021・2・28)

法主さんのお葬式にも父と同

いました。記念にいただいたお人形は大切にしています。

コロナで東京者がウロウロしくないです。往来してもご迷惑

ではなくなつたら、ぜひご挨拶に伺わせてください。

(2021・2・21)

(2021・2・28)

法主さんのお葬式にも父と同